

<b>Zeitschrift:</b>	Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse = Gazetta militare svizzera
<b>Band:</b>	13=33 (1867)
<b>Heft:</b>	49
<b>Artikel:</b>	Das Scherlein des Junggesellen : Schweizerische Militär-Novelle von Adolf Walther
<b>Autor:</b>	Walther, Adolf
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-94064">https://doi.org/10.5169/seals-94064</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

interessirt, von grossem Interesse. — Der Verfasser ist jedenfalls ein Mann von Scharfsinn, der gut zu beobachten und Verhältnisse zu beurtheilen weiß.

### Das Scherlein des Junggesellen.

Schweizerische Militär-Novelle von Adolf Walther.

(Fortsetzung.)

„Ein praktischer Mann,“ fuhr der Hauptmann fort, „mußte er doch sein, unser Held, denn er trug seine Philosophie nicht so weit, um nicht auch für wichtige weltliche Dinge brauchbar zu sein; er war — wenn ich mich nicht irre — viele Jahre Generalkonsul Belgliens bei der Eidgenossenschaft, und zu dieser dritten guten Eigenschaft gesellte sich“ — so eben trat der Wirth wieder ein — „unbegreiflicherweise noch eine vierte, er liebte sein schweizerisches Vaterland über alles. Ich sage mit Recht unbegreiflicherweise, denn wenn man Leute betrachtet, die von der eidgenössischen Muttererde so großen Segen elternten und sie doch nicht lieben, die in der Heimat ein gutes Geschäft und ein einträgliches Amt haben, und ihre Mitgenossen doch nur lieben, so lange sie Fränklein schwärzen, die Heimat selbst aber weniger als eine gute Milchkuh; so muß man billig erstaunen, einen Millionär, Baron und Konsul einer auswärtigen Macht zu finden, der zugleich ein guter, treuer, warmherziger Eidgenosse und noch mehr, ein Menschenfreund ist.“

Dieser Hieb saß; der Ammann wurde kirschrot bis über die Ohren und brummte vor sich hin, wie ein geschlagener Schulknabe. Der Hauptmann aber fuhr unverdrossen weiter.

„Eine nicht ganz empfehlenswerthe Eigenschaft, die etwas an Egoismus erinnert, wollen wir dem Konsul nachsehen, er war nämlich ein Hagestolz und es ist ja im umgekehrten Falle auch bewiesen, daß Egoismus nicht immer vor dem Heirathen schützt — sonst wäre ja der lustige Dragoner Gustav auch nicht auf der Welt.“ —

„Nun aber treten wir aus dem Halbschatten gar in den Schatten und finden unsern Konsul — mit einem bedeutenden Herzfehler behaftet. — Was, mit einem Herzfehler?“

„Ja wohl, mit einem bösen Herzfehler, doch wenigstens nicht mit demjenigen unseres Wirths. Sein Herz schlug doch für Nebenmenschen und Vaterland, und wenn er in Folge seines Herzfehlers sehr furchtsam ward, so war er dabei auch so glücklich, in Folge allgemein schwächerlichen Körperbaues, militärfrei zu sein, sonst wäre er vielleicht so eine Art Hauptmann geworden, wie man da und dort welche antrifft — nicht wahr Herr Ammann — die feige sind bis in ihre innerste Herzfasern, und so ein Hauptmann ist bekanntlich ein Unding!“

Das war zu viel! Der so Gefolterte stürzte wütend zur Thüre hinaus und schlug dieselbe hinter sich zu, daß das leichtgebaute hölzerne Haus in allen Fugen erbebte. Ein schallender Lachsturm folgte dem Flüchtling, und selbst der lustige Dragoner Gustav mußte herzlich lachen, so sehr er sonst seinen Vater ehrt, welcher übrigens auch, von militärischen und politischen Dingen abgesehen, volle Achtung verdiente.

„Nun gerade aufs Ziel los!“ fuhr der Hauptmann ernst und trocken fort, „die Spreuer sind vom Korn gestoßen! — Im ganzen mag meine bisherige Schilderung unseres ehrenwerthen Genfers nicht weit von der Wahrheit fallen. Denken Sie sich immerhin einen schwächerlichen Mann, der zeitweise so schreckliche Anfälle von Furcht und Bangigkeit erlitten haben soll, daß sich dieselben beinahe bis zum Wahnsinne steigerten; denken Sie sich die feurigste Vaterlandsliebe, das beste, menschenfreundlichste Herz, die allgemeine Begeisterung jener Zeit, das erhebende Vorbild Vater Dufour's in unmittelbarer Nähe, so werden Sie es erklärliech finden, wenn gerade in jener bewegten Zeit der später zur That gewordene Entschluß in dem Manne reifen mußte, dafür daß er nicht persönliche Militärdienste leisten könnte, nach seinem Tode sein ganzes Vermögen auf den Altar des Vaterlandes zu legen, zu Gunsten derer, die der Freiheit früher oder später ihr warmes Herzblut opfern würden.“

Den 25. August 1851 erklärte die eidgenössische Bundesversammlung, es habe sich Franz Theodor Ludwig von Grenus durch die leidwillige Verfügung, welche die schweizerische Eidgenossenschaft zur Universalerin seines Vermögens mit dem Auftrage, die Grenusinvalidenkasse zu gründen, eingesetzt, um das Vaterland wohlverdient gemacht.“

„Dem Protokolle des Nationalrathes zufolge enthalten die nachfolgenden Testamentsklauseln für Benutzung dieser Kasse die maßgebenden Bestimmungen:“

„Die Grenusinvalidenkasse soll einen von allen andern eidgenössischen Kassen abgesonderten Fond bilden, dessen Zinsen angehäuft werden sollen, bis später, ereignenden Falles, die Einnahme vom Ganzen als Ergänzung der betreffenden Unterstützungen angewendet wird.“

„Die Unterstützung der Grenuskasse darf niemals höher bewilligt werden, als bis die Eidgenossenschaft selbst für diesen Zweck auf Kosten der Kantone oder Stände, welche sie bilben, Geldopfer gebracht hat, welche der von ihr nach dem Sonderbundskriege bezüglich dieses Gegenstandes angenommenen Skala entsprechen.“

„Somit ist denn der Grenusfond noch unangriffen und er mag heute (1858) sammt Zinsen und Zinseszinsen gegen  $1\frac{1}{2}$  Millionen Franken betragen. — Wollen wir nun die Zulänglichkeit dieses Fonds genauer prüfen und berechnen.“ —

(Fortsetzung folgt.)